



Informe de
actividades
2024

2009-2024

15 años

Facultad de Derecho

Centro de Estudios en Libertad
de Expresión y Acceso a la Información

UP
**Universidad
de Palermo**

> Equipo de trabajo



Agustina Del Campo
Directora.



Ramiro Álvarez Ugarte
Vicedirector.



Josefina Del Campo
Jefa de Operaciones.



Matías González Mama
Coordinador del Observatorio Legislativo.
Investigador.



Nicolás Zara
Coordinador de proyecto.
Investigador.



Solana Babicola
Asistente administrativa.



Francisca Chocano Villanueva
Asistente de Investigación.



Juan Martín Marinangeli
Asistente de Comunicación e Investigación.



Lina Paola Velásquez Veloz
Asistente de investigación.

» Investigadores del Observatorio Legislativo



Andrés Calderón



Juan Carlos Arjona Estévez



Luisa Fernanda Isaza Ibarra



Iná Jost

» Consultores que trabajaron con el CELE este año

Eduardo Bertoni, Director del Centro de Derechos Humanos de American University Washington College of Law

Joan Barata, Investigador Legal Senior para The Future of Free Speech en Vanderbilt University

Claudio Ruiz, Director de Tecnología Crítica

Agneris Sampieri, Analista de Políticas en Access Now

Maricarmen Sequera Buzarquis, Directora de TEDIC

Carolina Botero, Asesora de la Dirección de Fundación Karisma

Robert Gorwa, Investigador postdoctoral en el WZB Berlin Social Science Center.

Michael Karanicolas, Director Ejecutivo del Instituto de Derecho y Política Tecnológica de UCLA

Paddy Leerssen, Investigador postdoctoral en la Universidad de Amsterdam e integrante del DSA Observatory

Paulina Gutiérrez, ex Oficial del Programa de Derechos Digitales en la Oficina de ARTICLE 19 en México y Centroamérica

Daphne Keller, Directora del Programa de Regulación de Plataformas en el Cyber Policy Center de la Universidad de Stanford

Paula Roko, Consultora de Derechos Humanos de la Relatoría Especial para la Libertad de Expresión

Junta Directiva



Carolina Botero



Santiago A. Cantón



Daniela Salazar

> Prólogo

En este 2024, celebramos los quince años de trabajo del Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información (CELE). Desde su fundación en 2009 en la Facultad de Derecho de la Universidad de Palermo, este Centro de Investigación ha evolucionado hasta convertirse en un referente internacional en la defensa de derechos fundamentales, adaptándose con visión y liderazgo a los constantes cambios de un mundo dinámico.

El CELE organiza su trabajo en torno a tres pilares esenciales: la libertad de expresión, como base para el debate abierto y plural en democracias saludables; el acceso a la información, indispensable para garantizar la transparencia y la participación ciudadana; y la regulación de internet, que busca equilibrar la innovación tecnológica con la protección de los derechos fundamentales.

El contexto global ha experimentado transformaciones significativas en la última década. La pandemia, los avances tecnológicos y los conflictos geopolíticos han rediseñado nuestras sociedades. En los últimos años, la irrupción de la inteligencia artificial ha acelerado este cambio. Tecnologías como los modelos generativos de lenguaje y herramientas avanzadas de procesamiento de imágenes están revolucionando múltiples aspectos de la vida cotidiana, pero también plantean retos éticos, sociales y legales que impactan derechos fundamentales como la privacidad y la libertad de expresión.

Ante este panorama, el CELE enfrenta el desafío de anticipar y abordar estas nuevas problemáticas y continuar liderando debates cruciales participando de foros internacionales y explorando el impacto de las tecnologías emergentes y reforzando su compromiso con la promoción de la libertad de expresión y el acceso a la información como pilares inquebrantables de nuestras democracias.

Más allá de sus logros académicos, el impacto del CELE se extiende al ámbito social y práctico. Su capacidad para articular esfuerzos entre académicos, legisladores, periodistas y organizaciones de la sociedad civil ha permitido transformar investigaciones en propuestas concretas que benefician a comunidades locales e internacionales. Este enfoque colaborativo lo posiciona como un actor clave en la construcción de políticas públicas en temas esenciales para el fortalecimiento democrático.

El CELE también se ha consolidado como una plataforma única de formación para nuevas generaciones. Este compromiso con la educación garantiza la continuidad de su misión y el desarrollo de una red de líderes que compartirán y ampliarán estos valores.

Quiero expresar mi más sincero agradecimiento a la Directora del CELE, Mg. Agustina Del Campo, cuyo liderazgo ha sido determinante para el crecimiento y consolidación del Centro, y al equipo que la acompaña, por su dedicación y creatividad. También deseo reconocer el apoyo de instituciones, profesores e investigadores que han creído en esta misión y han contribuido a su expansión. Este informe anual es el testimonio de un esfuerzo colectivo que trasciende fronteras y generaciones, demostrando que el impacto del CELE va más allá de los límites de la academia.

Para la Universidad de Palermo, albergar al CELE es un privilegio y un orgullo. Este Centro no solo refleja los valores fundamentales de nuestra comunidad académica, sino que también desempeña un papel crucial en la construcción de sociedades más justas, equitativas y democráticas que son esenciales para enfrentar los desafíos del presente y del futuro.

Invito a explorar este informe, que no sólo detalla los logros del último año, sino que también traza el camino hacia un futuro.

Ing. Ricardo Popovsky
Rector, Universidad de Palermo

“El CELE ha sido un punto de referencia importantísimo en América Latina en temas de libertad de expresión. Participar del taller del CELE es siempre un momento importante del año; allí es posible encontrar un espacio de reflexión y diálogo entre diferentes organizaciones de la región.”

Carolina Botero



EL CELE

Agustina Del Campo
Directora del CELE

El CELE celebró su 15 aniversario en este 2024, creciendo y consolidando su posición como un centro de pensamiento y liderazgo en materia de libertad de expresión, acceso a la información, y democracia a nivel nacional, regional y global. Este año hemos ampliado nuestra agenda y redes de contacto y colaboradores, nuestras fuentes de financiamiento, nuestra capacidad de investigación y gestión, y nos hemos consolidado aún más en nuestro rol de facilitadores y promotores de la discusión de los temas más salientes de la agenda regional y global en materia de derecho y tecnología. Este informe anual refleja el trabajo, los avances y la dedicación de nuestro equipo durante el último año. Las actividades que este informe resume contribuyen al cumplimiento de nuestra misión, que—desde hace 15 años—es la misma: desarrollar investigación aplicada tendiente a fortalecer el debate público y la defensa y promoción de la libertad de expresión a través de fronteras en aras de fortalecer las democracias.

Es un momento de grandes péndulos para la gobernanza de internet y para el derecho internacional de los derechos humanos. Las aproximaciones al desarrollo tecnológico oscilan entre el "tecnosolucionismo", esta fascinante y traicionera idea de que la tecnología solucionará hasta los problemas sociales más arraigados, y el pánico social frente a los nuevos desafíos que estas mismas tecnologías traen consigo. La gobernanza de Internet, que antes hacía especial hincapié en el multisectorialismo y la globalidad, tiende cada vez más a la multilateralidad (solo Estados) y el localismo. Desde el CELE hemos advertido estas tendencias y hemos acompañado estos desarrollos identificando nuevas áreas de investigación capaces de contribuir a los nuevos debates y sus formatos, y nuevas actividades y foros tendientes a socializar y compartir información y conocimiento, alertar y facilitar la integración de voces diversas en discusiones vigentes, y promover la reflexión necesaria para la adopción de estrategias, posiciones y políticas efectivas para la promoción de la libertad de expresión en el debate público online. Son momentos difíciles para promover la libertad de expresión. La velocidad, la escala, la permanencia del contenido, y la inmensa diversificación de lo posible en materia de contenidos

(inteligencia artificial, deep fakes, etc), generan optimismo por un lado y una enorme ansiedad, particularmente en comunidades históricamente vulnerables. Por otro lado, la agenda global en muchos sentidos prefiere hablar más en términos de desarrollo y justicia y equidad social y menos en términos de derechos. La velocidad del desarrollo tecnológico abre a su paso enormes vacíos que requieren atención y nuevos desafíos legales, que requieren de creatividad, continuidad, adaptación y templanza. En el CELE trabajamos desde la certeza de que los derechos humanos son fundamentales para las democracias modernas y a pesar de que sus tiempos y lineamientos pueden ser complejos para enfrentar muchos de los desafíos que se van abriendo, son en el mediano y el largo plazo una inversión necesaria. Más aún, el riesgo de abandonar este marco como eje central de la gobernanza tecnológica constituye una amenaza a la paz, la seguridad y el desarrollo sustentable de los pueblos.

En el contexto actual se acentúa la necesidad de promover el diálogo, la tolerancia y la educación en materia de derechos humanos, particularmente la libertad de expresión y el acceso a la información. En esa línea, desde el CELE este 2024 promovimos las mesas de legislación comparada, que desde la 2021 convocan académicos y activistas del mundo entero para discutir avances y propuestas legislativas novedosas en distintas latitudes y permiten aprender de sus defectos y virtudes; también promovimos discusiones con legisladores, sociedad civil, académicos y periodistas de distintos países de la región y el mundo. Participamos en el Summit for the Future de Naciones Unidas y en muchos otros foros internacionales, regionales y locales, promoviendo un análisis comprensivo de las implicancias de la tecnología y sus posibles regulaciones en la libertad de expresión y el debate público. Este año, además, celebramos la 12 edición del Taller anual de regulación de internet en América Latina y promovimos 3 seminarios internacionales, 2 de ellos virtuales y uno presencial en Buenos Aires y contribuimos a una nueva edición online de la Diplomatura en Libertad de Expresión que desde 2022 co-organizamos con la Universidad de Buenos Aires y el Instituto Interamericano de Derechos Humanos.

> Quiénes Somos

El Centro de Estudios en Libertad de Expresión (CELE) es un centro de investigación global con sede en Buenos Aires, Argentina, y afiliado a la Universidad de Palermo. Nuestro propósito es desarrollar investigación aplicada capaz de informar y fortalecer las discusiones de política pública en torno a la libertad de expresión; generar capacidad y abrir espacios de reflexión y debate sobre la importancia, el contenido y los límites de este derecho, especialmente en su relación con la democracia. La tecnología ha jugado un papel significativo en el desarrollo de estos derechos y en la promoción de valores democráticos, además de traer nuevos desafíos que nos obligan a seguir pensando y ampliando nuestra agenda permanentemente.

Desde nuestros inicios pensamos la libertad de expresión como un derecho especialmente importante para la democracia y en perpetua evolución. Trabajamos global, regional y localmente desde una perspectiva de derechos humanos. Por un lado, los contextos locales y regionales se insertan indudablemente en un contexto global cuya relevancia no debe subestimarse. Por otro lado, las diversidades locales y regionales nutren la complejidad global y requieren atención y análisis. En el CELE trabajamos para que los 3 ejes geográficos también dialoguen entre sí, promoviendo el desarrollo y la inclusión de voces menos representadas en el debate global y aportando contexto global a las discusiones regionales y locales.

Desde hace unos años, además, las discusiones en materia de libertad de expresión y acceso a la información, especialmente en Internet, han tomado nuevas formas. El modelo de gobernanza multisectorial promovido en los años 2000 para Internet y especialmente para la regulación de la expresión en este medio, está cediendo frente a los modelos más clásicos de gobierno multilateral y regulación local. Desde el CELE hemos desarrollado herramientas y espacios para desarrollar análisis de derecho comparado cuya relevancia crece día a día en este espacio.

El CELE, como su nombre lo indica, enfoca su trabajo en 2 grandes áreas temáticas que dialogan entre sí: **Libertad de Expresión y Acceso a la Información**. Internet es hoy el elemento más disruptivo para la práctica, la regulación y la teoría del derecho a la libertad de expresión. Sin embargo, las tendencias y la evolución de la discusión en materia de libertad de expresión online está estrechamente vinculada a la concepción teórica que de este derecho se tenga.

> Proyectos de investigación y publicaciones

Ejes de Investigación

El CELE desarrolla 3 ejes de investigación principales: **Regulación privada y su impacto en la expresión en internet; Regulación estatal de la libertad de expresión, especialmente en Internet; y evolución del marco teórico del derecho a la libertad de expresión a la luz del desarrollo tecnológico.**

» Regulación Privada del Discurso y sus impactos en la Libertad de Expresión

En el año 2020, el CELE inició una línea de investigación centrada en la socialización e implementación de las Guías de Naciones Unidas sobre Derechos Humanos y Empresas. El impacto de este estándar y su aceptación en el ámbito privado, particularmente en el sector de Internet y telecomunicaciones, ha impulsado una innovación significativa en el desarrollo de prácticas de autorregulación y regulaciones que usan—de distintas formas—estándares de derechos humanos.

Durante el 2024 el CELE continuó sus estudios en esta línea de investigación, ofreciendo miradas críticas sobre las oportunidades y desafíos que supone el marco de derechos humanos para el sector privado. Además de un trabajo que explora el potencial uso de esta herramienta en el sector TIC de América Latina, publicado en el Journal of Digital Media & Policy, el CELE desarrolló un documento de trabajo en el que se exploran dos dilemas que—en nuestra opinión—parecen aún no resueltos en el uso de los derechos humanos como parámetros para analizar conductas de empresas: el fenómeno del desacuerdo que permea sobre esos derechos (en especial, en los últimos años, la libertad de expresión) y la falta de conocimiento empírico suficiente sobre los efectos que las tecnologías tienen sobre las comunidades en las que se despliegan. El trabajo ofrece algunos posibles caminos para lidiar con esos dilemas y fue presentado en la conferencia The Promise and Perils of Human Rights for Governing Digital Platforms en la Universidad de Leiden, Países Bajos, el 18 y 19 de enero de 2024.

Ensayos y Posteos de Blog

- **Blog - Seminario en Leiden: entre la crítica y el rescate del discurso de derechos humanos para la gobernanza de Internet.** Ramiro Álvarez Ugarte (Marzo 2024)
- **From Soft Law to Hard Law: Human Rights Impact Assessments in the Digital Services Act Era.** Ramiro Álvarez Ugarte, Tech Policy Press (Junio 2024)

» Regulación y legislación estatal de la expresión

La libertad de expresión como derecho humano estuvo principalmente pensada para proteger la expresión frente a las restricciones y posibles abusos por parte del Estado. Tanto es así que en muchos países la libertad de expresión sólo es oponible al Estado y no al sector privado. Los estados tienen obligaciones de respeto y garantía de la expresión y el acceso a la información que el sector privado no tiene. Internet planteó nuevos escenarios para el desarrollo de regulación y legislación sobre libertad de expresión, reabriendo discusiones pasadas y generando nuevas. El CELE desarrolla investigación y busca desarrollar capacidades para informar el desarrollo normativo estatal en materia de libertad de expresión a nivel regional, global y comparado.

Global

Durante este 2024, el CELE participó en junio de la Conferencia Internacional sobre la Gobernanza de Plataformas Digitales: Construyendo un Foro Global de Redes organizada por la UNESCO en el marco de la conmemoración del día internacional contra los discursos de odio en Dubrovnik, Croacia. En ocasión de la Conferencia, también se realizó como side event la segunda reunión presencial de la Internet for Trust (I4T) Knowledge Network lanzada en París en marzo del mismo año. El CELE, representado por Matías González Mama, Coordinador del Observatorio Legislativo, participó de ambos eventos y sigue las discusiones que se llevan a cabo en este espacio.

El CELE participó de la conferencia NetMundial+10, en la que bajo el liderazgo de Brasil un conjunto de países, organizaciones de la sociedad civil, académicos y sectores técnicos vinculados a la gobernanza de Internet ratificaron la importancia del principio multistakeholder en la gobernanza de Internet.

El CELE siguió el proceso de consultas para el Summit of the Future, la reunión de estados en Naciones Unidas que en septiembre aprobó el Global Digital Compact (GDC) y participó a través de la red AISur con comentarios. El documento multilateral marca una línea de acción en materia de derechos y tecnologías de aquí al futuro. Junto a organizaciones de AISur, el CELE organizó una actividad paralela a la cumbre en la que se destacaron las expectativas de América Latina hacia el futuro y se señalaron varias críticas, especialmente enfocadas al proceso que llevó al GDC.



Desde 2013 El Centro es miembro del [Global Network Initiative](#) (GNI), donde Agustina Del Campo además se desempeñó como Vicepresidenta de la Junta en funciones hasta mayo de este año. En el marco de GNI, el CELE participó este año de diversos diálogos y procesos incluyendo una reunión de expertos en Bruselas bajo el nombre de "European Rights & Risks: DTSP & GNI Stakeholder Engagement Forum"

» Ensayos, Posteos de Blog y otras presentaciones

- **Blog - Algunas notas sobre Netmundial+10, diez años después,** Ramiro Álvarez Ugarte (Mayo 2024)
- **Blog - Participación del CELE en la International Conference on Digital Platform Governance: «Building a Global Forum of Networks» de la UNESCO,** Matías González Mama (Junio 2024)

Regional

Desde su concepción el Centro ha enfocado su trabajo en la contribución al desarrollo de estándares regionales de libertad de expresión. El CELE contribuye y dialoga activamente con la Relatoría Especial de Libertad de Expresión, es miembro fundador de AISur, una alianza de organizaciones latinoamericanas que colabora de manera coordinada para contribuir al progreso de diversos procesos regionales y globales.

» Observatorio Legislativo

Durante más de seis años, el Observatorio se ha dedicado a analizar y recopilar legislación que afecta la libertad de expresión y la circulación de discursos en América, convirtiéndose en una herramienta esencial para académicos, periodistas y defensores de derechos humanos. Este repositorio fue concebido con la pregunta clave de cómo las normativas de Internet inciden

en la libertad de expresión garantizada por la Convención Americana de Derechos Humanos, permitiendo un análisis comparativo a nivel nacional, regional y global.

El Observatorio alberga una base de datos pública con información detallada sobre 451 leyes y 1,508 proyectos legislativos, su análisis utiliza el test tripartito del Sistema Interamericano de Derechos Humanos para evaluar el impacto de cada legislación, en colaboración con expertos locales en cada país. Además, desde el año pasado incluye una sección sobre protección de datos y privacidad, reflejando el creciente interés en estas áreas en la región, y la elaboración de reportes legislativos sobre regulaciones a nivel mundial.

Este proyecto es parte fundamental del CELE. Permite rastrear avances y desafíos legislativos, identificar tendencias y oportunidades de mejora en la regulación digital, así como estudiar el impacto de dichas normativas en derechos fundamentales como privacidad, asociación y derecho de reunión. Durante 2024 el Observatorio continuó con el Boletín mensual de novedades legislativas y regulatorias sobre libertad de expresión, protección de datos personales y privacidad en la región en el que se incluyen noticias, proyectos de ley y decisiones judiciales relevantes en los 9 países mencionados anteriormente.

Talleres de trabajo con asesores legislativos: Durante el año 2024 el Observatorio Legislativo del CELE organizó encuentros de trabajo virtual a nivel nacional con asesores legislativos de congresos de Argentina y Perú. También se realizó el 14 de noviembre la 4ta Edición del Taller para Legisladores de América Latina que contó con más de 90 incriptos/as. Los módulos que se trabajaron se enfocaron en: "Riesgos y Derechos Humanos en la regulación de plataformas: una visión crítica sobre los nuevos desarrollos regulatorios" y "Violencia política de género y libertad de expresión".

> Proyectos de investigación y publicaciones

Ensayos, Posteos de Blog y otras presentaciones

- **Blog - Boletín Mensual Observatorio Legislativo**, CELE (Enero, Febrero, Marzo, Abril, Mayo, Junio, Julio, Agosto, Septiembre, Octubre, Noviembre, Diciembre 2024)
- **Blog - ¿Activismo judicial o salvaguardia democrática? Los nuevos límites de la propaganda electoral digital en Brasil**, Iná Jost (Abril 2024)
- **Blog - La ciberseguridad como saco de fuerza en el marco regulatorio de México**, Juan Carlos Arjona Estevez (Abril 2024)
- **Violencia de género en línea y libertad de expresión. Estudio de seis casos en Paraguay**, Maricarmen Sequera (Abril 2024)
- **Caso Ulrich Richter Morales y Claudia Ramírez Tavera vs. Google Inc. y Google México**, (Mayo 2024)
- **Blog - Ciberpatrullaje en Argentina: Análisis de una Resolución problemática**, Lucía Camacho (Julio 2024)
- **Contribución como Amicus curiae en la Acción de tutela interpuesta por José Manuel Vega de la Cruz en contra de la Gobernación del Departamento de Cesar, Corte Constitucional de Colombia**, (Agosto 2024)
- **Contribución como Amicus curiae en la causa "Gisele Zuni Mousques c/Christian Chena y otros s/ violencia contra la mujer", Corte Suprema de Justicia, Paraguay** (Agosto 2024)
- **A Latin American Perspective on Global Governance for Digital Platform Accountability**, T20 Policy Brief. Agneris Sampieri Ortega, Ramiro Álvarez Ugarte, Matías González Mama (Agosto 2024)
- **Entre la garantía de inmunidad y la libertad de expresión: independencia judicial y límites al discurso de los jueces**. Nicolás Zara y Agustina Del Campo (Agosto 2024)
- **Blog - OSINT e inteligencia artificial: una mirada regional sobre una combinación explosiva**, Nicolás Zara (Septiembre 2024)
- **Amicus curiae en la Acción de tutela interpuesta por Ricardo Marín Rodríguez en contra de Carmen Felisa Ramírez Boscán** (Septiembre 2024)
- **Blog - La suspensión de X en Brasil: entre la soberanía y la censura**, Juan Martín Marinangeli (Septiembre 2024)

Taller "Entre la gobernanza y la regulación. Desafíos para los derechos humanos en Internet en América Latina-#CELE2024"

El CELE celebró la undécima edición del taller "Entre la gobernanza y la regulación. Desafíos para los derechos humanos en Internet en América Latina" el 22 y 23 de agosto de 2024 y reunió a 70 expertos de organizaciones de la sociedad civil y académicos especializados en derechos digitales en la región. El taller se ha consolidado como un espacio estratégico para la discusión sobre regulación de Internet y derechos humanos en América Latina. Uno de los momentos destacados del taller fue la intervención de Pedro Vaca, Relator Especial sobre la Libertad de Expresión de la CIDH, quien compartió sus perspectivas sobre la libertad de expresión en el ámbito digital en América Latina. El taller abordó temas como inteligencia artificial, la Digital Services Act, desinformación en línea y el análisis de género en este contexto. También incluyó una jornada de formación para nuevos miembros del consorcio AISur, una alianza que busca impulsar colaborativamente los derechos digitales en la región y a nivel global de la cual el CELE es miembro fundador y hace parte de su Comité Ejecutivo.

Derecho Comparado

En los últimos años se ha visto una creciente regulación de Internet en estados nacionales, que han avanzado leyes para afrontar distintos desafíos que plantean Internet y sus intermediarios, percibidos como especialmente graves. Es lo que ocurrió, por ejemplo, con la llamada ley NetzDG de Alemania en 2017 o la *Loi Avia* en Francia en 2020. Recientemente, la decisión del Parlamento Australiano de prohibir las redes sociales a menores de edad da cuenta de esta tendencia. Sin embargo, Internet sigue siendo una tecnología global que se resiste, de distintas maneras, a esa regulación exclusivamente nacional. De ahí surgen otras dinámicas regulatorias como la "globalización" de leyes y regulación, el surgimiento de modelos que migran de unos países a otros, el *entrepreneurship* normativo liderado por sector privado o sociedad civil o el estado (como en el caso de la DSA), la influencia transnacional de criterios jurisprudenciales, entre otros.



» CELE Europa

En 2023 el CELE abrió formalmente una agenda de trabajo en materia de seguimiento de la Ley de Servicios Digitales de la Unión Europea (DSA, por sus siglas en inglés). La DSA, que entró en vigor por etapas entre 2023 y 2024, es una regulación única en su especie, que pone obligaciones de transparencia en cabeza de las plataformas digitales y reconoce importantes derechos a sus usuarios frente a ellas. Además, obliga a las grandes plataformas a tomar medidas de análisis y mitigación de los riesgos generados por su propia operación. En el marco de la DSA surgen preguntas de investigación relevantes más allá de la Unión Europea en relación con las necesidades de transparencia también de parte del estado, mecanismos efectivos de monitoreo y ejecución de obligaciones en esta industria, medidas deseables en materia de mitigación de daños, calificación de riesgos dentro de empresas del sector, entre otras. El CELE forma parte de la DSA International Human Rights Alliance, un espacio donde se articulan diálogos entre la sociedad civil y académicos europeos y organizaciones del resto del mundo, y del DSA Civil Society Coordination Group, liderado por el capítulo Europeo del Center for Democracy and Technology (CDT Europe).

Como parte de este proyecto, el CELE ha seguido y participado en consultas públicas lanzadas por la Comisión Europea para la implementación de la DSA, en diálogos académicos sobre el alcance y definiciones de la DSA y, sobre todo, en el impacto de la regulación en la libertad de expresión. En este marco, desarrollamos un proyecto durante el 2024 analizando la propuesta del régimen de riesgos, que rastrea la genealogía de este nuevo paradigma regulatorio e identifica las tendencias previas que contribuyeron a su surgimiento, y ofrece un enfoque crítico de las potenciales

consecuencias negativas que su adopción podría traer al efectivo goce del derecho a la libertad de expresión. Como producto de esta investigación el CELE desarrolló un ensayo, "Are Risks the New Rights?: the perils of risk-based approaches to speech regulation", que fue presentado y discutido con académicos y sociedad civil Europea en la Universidad Católica de Lovaina (KU Leuven) el 4 de Diciembre de 2024.

En el marco de este proyecto también, el CELE organizó junto a FTI Consulting y con el apoyo del flamante Global Majority House consortium, un conversatorio titulado "Building bridges - Strengthening freedom of expression to enable European tech leadership regulation". El conversatorio promovió la discusión de la brecha entre las regulaciones adoptadas y promovidas por la Unión Europea, como la DSA y la Ley de Mercados Digitales (DMA, por sus siglas en inglés), y los desafíos en materia de libertad de expresión en el Sur Global, donde el Estado a menudo aún representa el mayor riesgo para los derechos humanos, destacando desafíos como la vigilancia masiva y la censura. Ambos eventos contaron con representantes de Europa y de diversas organizaciones de diferentes países del Sur Global, consolidando la presencia de CELE como un actor clave para facilitar el diálogo sur-norte.

El Global Majority House Consortium es un consorcio de organizaciones académicas y de sociedad civil que intentan facilitar la presencia de voces del sur global en Europa y frente a los organismos internacionales que se alojan en Europa. Hacen parte de esta iniciativa 7Amleh, The London Story, Digital Rights Foundation, What to Fix, Zašto ne (Bosnia) y el CELE.

> Proyectos de investigación y publicaciones

» Mesas de Legislación Comparada:

Debido a la cantidad de iniciativas legislativas en torno a la regulación de Internet y los esfuerzos que múltiples organizaciones de la sociedad civil están haciendo para ponerse al día y responder a ellas, desde el CELE inauguramos en el año 2021 un espacio para discutir en profundidad algunos proyectos de ley, decisiones judiciales e iniciativas que son relevantes para el derecho comparado (particularmente pensando en las importaciones y exportaciones potenciales de leyes, proyectos de ley y decisiones judiciales). Llamamos a este espacio "Mesas de Legislación Comparada".

En las Mesas participa un grupo diverso e internacional de miembros de la academia y la sociedad civil. Durante estos encuentros se analizan leyes o proyectos de ley y se discute con el resto de los participantes el contexto y los antecedentes de la norma, cómo se inserta ésta en su propio ecosistema, cuáles son los desafíos que implica, así como su potencial impacto en la regulación de otros países o regiones. El objetivo de estas mesas es socializar y discutir avances y retrocesos en la legislación comparada a nivel mundial sobre libertad de expresión, especialmente en internet y compartir mejores prácticas (desde sistemas jurídicos diversos) y experiencias aprendidas en relación a regulaciones similares.

Este año se han realizado 9 Mesas de Legislación Comparada. Las mesas son moderadas por Matías González Mama, Coordinador del Observatorio Legislativo. Este año tuvimos el honor de contar con la presencia de: Guilherme Canela Godói, Michael Karanicolas, Daphne Keller, Francisco Brito Cruz, Owen Bennet, Marystella Simiyu, Emily Laidlaw, Dorota Głowacka y Gehan Gunatilleke. También inauguramos una nueva sección en la página del CELE, en donde encontrará una breve descripción de los temas abordados en las mesas legislativas.

Ensayos, Posteos de Blog y otras presentaciones

- **Submission on the Draft Delegated Act on Transparency Reports (detailed rules and templates) under the DSA**, CELE (Enero 2024)
- **Blog - Comentarios del CELE a la consulta de la CE sobre la implementación de informes de transparencia de empresas en la Ley de Servicios Digitales de la Unión Europea**, Agustina Del Campo, Nicolás Zara (Enero 2024)

- **Blog - Resumen de las Mesas Legislativas del CELE 2023**, Lina Paola Velasquez, Matías González Mama (Enero 2024)
- **Blog - Entusiasmo, expectativa e incertidumbre: la participación del CELE en la DSA and Platform Regulation Conference en los Países Bajos**, Nicolás Zara (Febrero 2024)
- **Submission in response to OFCOM 'S Consultation on Illegal Content**, CELE (Febrero 2024)
- **Submission on European Commission Consultation on the draft Digital Services Act (DSA) guidelines on the integrity of electoral processes**, CELE (Marzo 2024)
- **Blog - Participación del CELE en la quinta edición de la Civil Society Roundtable Series en Bruselas: la Sociedad Civil al frente**, Nicolás Zara (Abril 2024)
- **Blog - Indefiniciones y buenas intenciones: las directrices de la Comisión Europea para la mitigación de riesgos sistémicos en contexto de procesos electorales**, Nicolás Zara (Mayo 2024)
- **Blog - Tik Tok bajo amenaza en Estados Unidos y la Unión Europea: ¿Qué implicaciones tiene para la libertad de expresión?**, Juan Martín Marinangeli y Nicolás Zara (Junio 2024)
- **Blog - Actividades del CELE en Europa y el estado del debate sobre la DSA**, Nicolás Zara (Julio 2024)
- **Blog - Noticias cruzando el mar #1**, Nicolás Zara (Septiembre 2024)
- **Submission in response to the Call for Evidence for the development of guidelines for the protection of minors under Article 28 (4) of the DSA**, CELE (Septiembre 2024)
- **Submission in response to OFCOM'S Consultation on transparency guidance**, CELE (Octubre 2024)
- **Blog - Algunas notas sobre libertad académica**, Ramiro Álvarez Ugarte (Octubre 2024)
- **Blog - Resumen de las Mesas Legislativas del CELE 2024**, Francesca Chocano y Matías González Mama (Noviembre 2024)
- **Blog - Noticias cruzando el mar #2**, Nicolás Zara (Noviembre 2024)
- **Blog - El acceso a datos para investigadores: Los desafíos de la sociedad civil frente a las plataformas digitales, Una conversación con Carlos Cortés y Laura Palacio**, Juan Martín Mariangeli (Noviembre 2024)

» ¿Cómo evoluciona la teoría y los marcos globales sobre libertad de expresión?

Conferencia: "Speed, Scope, Scale: In Search of Solutions to the Internet's Challenging Legal Nature"

La conferencia "Speed, Scope, Scale. In Search of Solutions to the Internet's Challenging Legal Nature" se realizó en inglés el 20 de agosto de 2024 en la Universidad de Palermo, Buenos Aires, y reunió a especialistas destacados en derechos digitales, moderación de contenidos y libertad de expresión para discutir los desafíos que plantea la naturaleza de la información en la era de Internet. Durante el evento, los expositores abordaron la velocidad, el alcance y el volumen de los contenidos en línea, así como las problemáticas legales y éticas que estas características generan en entornos digitales cada vez más complejos.

La jornada comenzó con una primera sesión dedicada a los daños independientes del contenido en sí, moderada por Ramiro Álvarez Ugarte con Agustina del Campo y Nicolás Zara como expositores, quienes analizaron cómo el volumen, la velocidad y la accesibilidad pueden generar efectos negativos en los entornos digitales. Santiago Rodríguez Chiantore presentó sobre la responsabilidad de las plataformas respecto al "shadowbanning", mientras Joan Barata exploró la magnitud de los discursos de odio en línea. Por su parte, María Mercedes Schinoni discutió el rol de las fuentes confiables de información para mitigar los daños que la desinformación puede causar en Internet. Los comentarios en esta sesión estuvieron a cargo de Heloisa Massaro y Eduardo Bertoni.

La segunda sesión estuvo orientada a estudios de caso y comenzó con la exposición de Rushika Dias, quien evaluó las limitaciones de la moderación de contenido en idiomas de pocos recursos, como el cingalés y el tamil en Facebook. Natalie Alkviadou abordó la responsabilidad de las plataformas frente a discursos de odio en relación con el derecho a la libertad de expresión, mientras que Ricardo Rosales Roa examinó el tratamiento del discurso de odio en línea en el Tribunal Europeo de Derechos Humanos. Finalmente, Ricardo Vásquez Dazarola analizó los desafíos de la regulación de la desinformación en el siglo XXI. Los comentarios fueron realizados por Roberto Saba y Paulina Gutiérrez, quienes aportaron una perspectiva crítica sobre las exposiciones y abrieron el diálogo sobre las implicaciones de estas prácticas.

“El CELE para mí es serenidad y profundidad. Es un espacio en el cual se reciben los problemas de primer orden en la región (principalmente sobre libertad de expresión y libertad de expresión de Internet) y devuelve a la región lo mejor de las disertaciones académicas investigaciones al respecto. Además, es un punto de encuentro y es una comunidad.”

Pedro Vaca

Ensayos, Posteos de Blog y otras presentaciones

- **La discriminación, la intolerancia y el odio como límites a la libertad de expresión**, Revista Pensar JusBaires, Agustina Del Campo (Mayo 2024)
- **A propósito de la metáfora de las redes sociales como foro público en los Estados Unidos**, Matías González Mama (Julio 2024)
- **Alternative Solutions to Disinformation: Address the Sources Rather than the Distribution**, Yale ISP, Agustina Del Campo (Agosto 2024)



> Eventos organizados por el CELE y actividades de las que participó en el 2024

Eventos que el CELE organizó, y/o co-organizó

5 Seminarios

9 mesas legislativas

#TallerCELE

Onboarding para el consorcio AISur

15 años del CELE

Conferencia: "Speed, Scope, Scale"

CELE Europe

#CELESymposium

Presentación del libro "Plurality: The Future of Collaborative Technology and Democracy"

» Seminario CELE

El Seminario CELE, iniciado en 2021, es un encuentro bimensual organizado y facilitado desde el CELE donde invitamos a académicos de distintos países a discutir sus trabajos recientes y proyectos en desarrollo. La propuesta es acercar la literatura más novedosa en nuestra materia a nuestra audiencia regional y global. Los temas abordados este año incluyen: **Rethinking rights in social media governance: human rights, ideology and inequality.** Rachel Griffin (Marzo 2024); **"El reproche público como persuasión moral."** Dr. Gustavo A. Beade (Abril 2024); **"Gobierno de datos e inteligencia artificial, retos y oportunidades."** Beatriz Botero Arcila (Abril 2024); **"Is that a fully automated decision?"** Lucas Anjos y Diego Machado (Agosto 2024). **"The Politics of Platform Regulation: How Governments Shape Online Content Moderation."** Robert Gorwa (Septiembre 2024).



» Diplomatura en "Derecho a la libertad de expresión"

La Diplomatura en Derecho a la Libertad de Expresión, coorganizada por el CELE, Centro de Derechos Humanos de la UBA y el Instituto Interamericano de Derechos Humanos (IIDH), busca capacitar a profesionales de diversas disciplinas en herramientas teóricas y prácticas para abordar problemáticas actuales sobre libertad de expresión. Este programa destaca la relevancia de este derecho en contextos democráticos, integrando estándares internacionales y promoviendo enfoques interamericanos en la protección de este derecho fundamental.

En 2024, la diplomatura contó con más de 70 participantes provenientes de varios países, consolidándose como un espacio de aprendizaje que refuerza la educación en derechos humanos. A través de clases virtuales y una perspectiva multidisciplinaria, se promovió un entendimiento profundo sobre las responsabilidades y limitaciones de la libertad de expresión, alineándose con el marco estratégico del IIDH para fortalecer democracias inclusivas en América.

» Desinformación y discursos de funcionarios públicos

Desde hace algunos años, el CELE ha trabajado sobre el fenómeno de la desinformación en línea, bajo la premisa de que si bien es una dinámica que empobrece el debate público, es importante que las acciones y medidas que se tomen para combatirlo sean respetuosas de la libertad de expresión. Durante el 2024, el CELE desarrolló una investigación en el marco de un proyecto financiado por la Wikimedia Foundation Research Fund: Disinformation, Wikimedia and Alternative Content Moderation Models: Possibilities and Challenges. La investigación, desarrollada junto a Adriana Amado y Gonzalo Sarasqueta, ha sido culminada y se encuentra en proceso de redacción, para su posterior envío a una revista con revisión por pares. Asimismo, durante el 2024 el CELE desarrolló una investigación sobre los estándares legales en materia de libertad de expresión de funcionarios públicos, que—en los últimos años—tuvo importantes desarrollos en el sistema interamericano de derechos humanos.

» Amenazas regulatorias

En los últimos años, en el CELE hemos investigado el uso de las amenazas por parte de los funcionarios públicos como un mecanismo de gobernanza para las plataformas de Internet. Por eso, lanzamos nuestro simposio sobre este persistente mecanismo de control estatal. Este evento reunió las perspectivas de destacados expertos para analizar la relación entre los estados y las empresas de Internet, y cómo las amenazas regulatorias impactan nuestra experiencia digital. Daphne Keller reflexionó sobre los desafíos legales de proteger los derechos de los usuarios cuando los estados presionan a las plataformas para censurar contenido, mientras que Robert Gorwa examinó los métodos informales de presión que los gobiernos utilizan para influir en las plataformas y cuestionó qué tan "observable" es este fenómeno. Por su parte, Joan Barata analizó las dinámicas amenazantes en la gobernanza de Internet, utilizando como caso de estudio la Ley de Servicios Digitales (DSA) en Europa, resaltando cómo las regulaciones pueden transformarse en herramientas de control estatal. Michael Karanicolos analizó cómo el discurso estatal puede cruzar la línea entre la persuasión y el hostigamiento, y su impacto en la democracia y los derechos humanos. Paulina Gutiérrez, en su artículo, explora cómo las amenazas regulatorias funcionan como mecanismos informales de influencia estatal sobre las plataformas digitales, resaltando su impacto en la libertad de expresión y las dificultades metodológicas para analizar estas dinámicas en profundidad. Por último, Paddy Leerssen comparó en su artículo cómo las amenazas informales (jawboning) y las presiones regulatorias formales (lawboning) moldean las relaciones entre gobiernos y plataformas en Estados Unidos y Europa, destacando los retos para la libertad de expresión y la moderación de contenido en ambos contextos.

El CELE, por su parte, desarrolló su propia investigación sobre el tema con el apoyo de David Turbay, especialista en datos que ayudó a compilar y a analizar bases de datos para determinar la visibilidad del fenómeno de las amenazas regulatorias. El trabajo final consistirá en una investigación empírica que diagnostica el problema, subraya su prevalencia en dinámicas de gobernanza en Internet, y propone posibles caminos para abordarlo.

Seminario CELE

Is that a fully automated decision?

07/08 | 18 hs | Online



Diego Machado,
profesor, Universidad Federal de Viçosa.



Lucas Anjos,
investigador, Facultad de Derecho de Sciences Po.



CELE
Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información



Facultad de Derecho

> Presentación del libro “Plurality: The Future of Collaborative Technology and Democracy”

En junio de este año, el Centro fue host de la presentación del libro “Plurality: The Future of Collaborative Technology and Democracy” de Audrey Tang, ex Ministra de Asuntos Digitales de Taiwán, y Glen Weyl, investigador de Microsoft Research y fundador de RadicalxChange, en Argentina. Durante el evento, reflexionamos junto a los autores sobre los desafíos que enfrenta la democracia en un contexto de acelerada transformación tecnológica. El libro aborda temas como la gobernanza descentralizada, la votación cuadrática, la dignidad de los datos y la democracia digital, ofreciendo nuevas perspectivas para reimaginar procesos democráticos más inclusivos y colaborativos.



“Aprecio tanto el Taller del CELE que aún guardo las notas que fui tomando en ediciones anteriores desde hace 9 años. Esas notas las releí de cara a esta sesión. Me gusta ver cómo van evolucionando los debates y cómo hay temas que aparecen y reaparecen a medida que pasa el tiempo.”

Matías Jackson

PARA SUMARSE AL CELE

El CELE ofrece a estudiantes universitarios y jóvenes profesionales la posibilidad de sumarse como colaboradores/as y asistentes de investigación.

Los/as candidatos/as deben ser estudiantes o graduados/as de Derecho, Relaciones Internacionales, Ciencias de la Comunicación, Ciencia Política, Periodismo o alguna otra disciplina relacionada.

Quienes tengan interés en las temáticas de libertad de expresión y acceso a la información encontrarán en el CELE un espacio para ampliar su conocimiento, debatir e intercambiar informaciones e ideas, y la oportunidad de contribuir al desarrollo de investigaciones, guías y recomendaciones en la materia. Las colaboraciones duran, en general, entre dos y seis meses.

Para aplicar, enviar un CV y carta de presentación (de no más de una página) a cele@palermo.edu con asunto “Convocatoria”.



> 15 AÑOS del CELE

15 Años del CELE

Una mirada regional, internacional y comparada sobre la libertad de expresión on y offline

Martes 20 de agosto, 18 hs



CELE
Centro de Estudios en
Libertad de Expresión
y Acceso a la Información



Facultad de Derecho

Este año celebramos el 15º aniversario del Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información (CELE) reflexionando sobre el impacto de las investigaciones y políticas en torno a la libertad de expresión en la región. El panel reunió a expertos de renombre para discutir los desafíos actuales y futuros de la libertad de expresión en el ámbito digital y físico. La mesa estuvo compuesta por Joan Barata, investigador principal del Future of Free Speech Project en la Universidad de Vanderbilt; Carolina Botero, fundadora de Fundación Karisma y galardonada con el premio de la Electronic Frontier Foundation en 2024; y Pedro Vaca Villarreal, Relator Especial para la Libertad de Expresión de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Durante el panel, los oradores reflexionaron sobre los cambios en el ecosistema de información en América Latina, el papel fundamental de la libertad de expresión en la democracia, y las nuevas amenazas que enfrenta en la era digital. A lo largo de la discusión, se abordaron temas clave como la regulación de contenidos en línea, los derechos digitales, y la responsabilidad de las plataformas tecnológicas. Los asistentes tuvieron la oportunidad de participar en una recepción al cierre, fomentando un espacio de intercambio y networking para fortalecer futuras colaboraciones en la defensa y promoción de los derechos digitales en la región.

> Participación en paneles, Conferencias y Presentaciones de nuestro Faculty 2024

» Agustina Del Campo

- Webinar: "Information Integrity in the G20: Social Media, Human Rights and Democracy" (Marzo 2024).
- New Haven, Estados Unidos: "Propaganda and Emerging Technologies", Yale Law School (Abril 2024)
- Ginebra, Suiza: "Reunión Anual GNI Board" (Mayo 2024)
- Estambul, Turquía: "Digital Democracy Network", Carnegie Endowment (Junio 2024)
- Webinar: "AI, Elections, & Speech", Center for Democracy & Technology (Septiembre 2024)
- Podcast: "LatAm in Focus: What Brazil's Twitter Ban Tells Us about Internet Laws in Latin America", Americas Society/ Council of the Americas (Septiembre 2024)
- Donor Workshop Speaker Briefing: "Can We Safeguard Free Expresión And Media Freedom? Donor Support For Locally Led Journalism And Media Advocacy", Global Forum for Media Development (GFMD) (Septiembre 2024)
- Seminario: "Libertad de expresión en internet", Colegio Público de la Abogacía de la Capital Federal y JusBaires (Octubre 2024)
- Podcast: "The Global Impact of the Brussels Effect on Human Rights and Democracy & the Importance of Context", Information Labs (Noviembre 2024)
- Alianza Regional por la Libertad de Expresión, Posiciones sobre regulación de intermediarios (Noviembre 2024)
- Clase Magistral - "7ª edición DiGI 2024", Escuela de Posgrados de la UCU (Noviembre 2024)
- Sesión de intercambio: "Uso e impacto de la tecnología en los derechos digitales" - Ford-LATAM (Noviembre 2024)

» Ramiro Álvarez Ugarte

- Leiden, Países Bajos - Seminar: "The promise and perils of human rights for governing digital platforms", Global Transformations and Governance Challenges Initiative (Enero 2024)
- Webinar: "Global Trends in the Right to be Forgotten", Columbia Global Freedom of Expression y ARTICLE 19 SÉNÉGAL/ Afrique de l'ouest (Marzo 2024)
- San Pablo, Brasil: "NetMundial+10", cgi.br - Brazilian Internet Steering Committee (Abril 2024)
- Chile: "Día Mundial de la Libertad de Prensa", UNESCO (Mayo 2024)
- Chile: "Inteligencia Artificial como Bien Público", Observacom y FES (Mayo 2024)
- Santa Fe, Argentina: "IV Encuentro Anual", Capítulo argentino de la International Society of Public Law (ICON-S), Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Universidad Nacional del Litoral (Agosto 2024)
- "Violencia online de autoridades públicas contra periodistas". Foro de Periodismo Argentino y Universidad Austral (Agosto 2024)
- Nueva York, Estados Unidos: UN Summit of the Future, Naciones Unidas (Septiembre 2024)
- Nueva York, Estados Unidos: Concordia Summit 2024, (Septiembre 2024)
- Webinar: "Redes sociales, libertad de expresión y cumplimiento de órdenes judiciales. El caso de X en Brasil", Universidad de Palermo (Septiembre 2024)
- Nashville, Estados Unidos: "Global Free Speech Summit 2024", The Future of Free Speech Project (Octubre 2024)
- "Cooperación y confrontación entre partidos políticos. Acuerdos y desacuerdos en las campañas electorales". Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires y National Democratic Institute (Octubre 2024)
- "Rights in the Digital Age", en el Caribbean Judges' Forum On Human Rights, New Rights, And The Law, UNDP, Port of Spain (Noviembre 2024)
- "Congreso de Derechos Humanos: 10 años del Centro de Derechos Humanos - Panel: Futuro", Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires (Noviembre 2024)
- "El Rol de la libertad de expresión y de prensa en las democracias contemporáneas". 3er encuentro internacional, Conversatorios UBA, Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires (Noviembre 2024)
- "XX Coloquio Nino", comentarista, Universidad de San Andrés, sede Buenos Aires (Diciembre 2024)

» Matias Gonzalez Mama

- I4T Knowledge Network Seminar, UNESCO (Febrero 2024)
 - Dubrovnik, Croacia: International Conference on Digital Platform Governance: "Building a Global Forum of Networks", UNESCO y Agency for Electronic Media (Junio 2024)
 - Dubrovnik, Croacia: Building partnerships of trust for better digital spaces in times of crisis, I4T Knowledge Network (Junio 2024)
 - Counterspeech Training, The Future of Speech (Julio 2024)
 - Global Policy Advocacy Workshop, Columbia Global Freedom of Expression y Cyrilla Collaborative (Agosto 2024)
 - Florencia, Italia: "Prosocial Tech Design Governance: Exploring Policy Innovations", European University Institute (Octubre 2024)
 - I4T Knowledge Network (Noviembre 2024)
 - Santiago, Chile: "17ª edición del Foro de Gobernanza de Internet de América Latina y el Caribe LACIGF" y Reunión AISur (Noviembre 2024)
- ### » Francesca Chocano Villanueva
- "Retorno a la Base". Diagnóstico situacional de los fundamentos para el ejercicio del periodismo y la libertad de prensa en el Perú", Co-organizado por PNUD Perú y la Embajada Británica en Lima (Abril 2024)
 - "Tackling online harms: Policy strategies for a safer world". Co-organizado por Centre for Law, Technology and Society (University of Ottawa), Hiperderecho y Ius et Veritas (Noviembre 2024)

» Nicolas Zara

- Amsterdam, Países Bajos: "DSA and Platform Regulation Conference 2024" Institute for Information Law (IVIR), University of Amsterdam (Febrero 2024)
- Bruselas, Belgica "5th Edition: Civil Society Roundtable Series", Center for Democracy and Technology (EU) (Abril 2024)
- Bruselas, Bélgica: "European Rights & Risks: Stakeholder Engagement Forum", Global Network Initiative y Digital Trust & Safety Partnership. Panel "Reflecting on the risks & rights landscape in Europe and around the world" (Julio 2024)
- Amsterdam, Países Bajos: "Summer Course on European Platform Regulation", Institute for Information Law - University of Amsterdam (Julio 2024)
- Santa Fe, Argentina: "IV Encuentro Anual", Capítulo argentino de la International Society of Public Law (ICON-S), Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Universidad Nacional del Litoral (Agosto 2024)
- Webinar "GNI Latin America regional call: First Edition" - Perspective Sharing on European and Global Regulatory Efforts Around Platform Governance, Global Network Initiative (Agosto 2024)
- Webinar "Sesión de Marcos legales de Privacidad/ Datos Personales", organizado por Crítica (Octubre 2024)





> CELE en los medios

14/11/2024 | *Tech Policy.Press*

Advocates and Researchers Set Up “Global Majority House” in Brussels to Engage on Digital Services Act.

Agustina Del Campo, directora del CELE, aborda la regulación de plataformas digitales, destacando que Europa, con su ventaja pionera, define estándares clave como la Ley de Servicios Digitales. Su interés está en el impacto global de estos conceptos, especialmente en libertad de expresión y derechos digitales.

30/09/2024 | *Linterna Verde*

Septiembre En la Lupa: Elon Musk, soberanía digital y regulación de plataformas.

Entrevista de Carlos Cortés, Director Ejecutivo de Linterna Verde, a Agustina Del Campo sobre el bloqueo de X en Brasil.

19/09/2024 | *American Society - Council of the Americas*

LatAm in Focus: What Brazil’s Twitter Ban Tells Us about Internet Laws in Latin America | AS/COA.

Entrevista de Luisa Leme y Chase Harrison a Agustina Del Campo sobre el bloqueo de X en Brasil, para el podcast de AS/COA “Latin America in Focus”.

03/09/2024 | *Chequeado*

Nuevos límites al acceso a la información pública: qué dice el decreto de Javier Milei y por qué los especialistas lo critica.

Consultado por Chequeado, Ramiro Álvarez Ugarte, abogado e investigador del Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información (CELE) de la Universidad de Palermo, señaló: “El problema que tiene el decreto es que reglamenta todo de manera restrictiva. Es el caso de la legitimación activa, por ejemplo, donde impone requisitos que la ley no prevé, más allá de que los cambios puedan ser razonables. Lo mismo hace con algunas excepciones, donde clarifica algunos contenidos de la ley”.

22/08/2024 | *FOPEA*

Violencia en línea: construcción del civismo para combatirla

“La violencia en línea contra periodistas en América Latina tiene que ver con dos problemas sociales estructurales que hay en la región, con diferentes niveles en cada país: el crimen organizado, por un lado, y la polarización política, por el otro”, evaluó Álvarez Ugarte, investigador y vicedirector del Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información (CELE). Y añadió: “el crimen organizado tiene amplia cantidad de recursos a su disposición, y eso le permite amenazar y atacar al periodismo que se ocupa del narcotráfico. La polarización divide el terreno público entre amigos y enemigos. A esto lo hemos visto ser utilizado por partidos inclinados hacia la izquierda en los primeros años de los 2000 y ahora lo vemos en partidos de extrema derecha, pero la estrategia es la misma: dividir la ciudadanía democrática en dos, algo que sirve para ganar elecciones”.

02/08/2024 | *Xataka*

Argentina quiere mejorar su seguridad al más puro estilo “Minority Report”: utilizará IA para “predecir futuros delitos”.

El Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información de la Facultad de Derecho de la Universidad de Palermo explica en un informe publicado en junio de 2023, antes de que esta iniciativa a nivel nacional saliera a la luz, que en las prácticas de Inteligencia basada en fuentes abiertas (OSINT) “muchas veces no se cumplen los principios de legalidad y transparencia”. Además añaden que la tecnología de reconocimiento facial se encuentra suspendida por orden de la Justicia en la Ciudad de Buenos Aires.

01/08/2024 | *Wired*

El Gobierno de Javier Milei usará IA para patrullar las redes sociales y, según dice, predecir delitos.

El Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información de la Universidad de Palermo recuerda que, en el pasado, se han utilizado sistemas de reconocimiento facial “para perfilar a académicos, periodistas, políticos y activistas”. Subraya que en Buenos Aires este tipo de programas están prohibidos judicialmente. “La intención de usar estas tecnologías para identificar manifestantes entra en franco conflicto con los derechos humanos. La opacidad en la adquisición e implementación de tecnologías y la falta de rendición de cuentas son preocupantes”, añade.

01/08/2024 | *Resumen de Noticias*

TEDIC y organizaciones internacionales presentan amicus curiae en defensa de la libertad de expresión en caso Chena vs. Mousques

“La abogada Gisele Mousques busca nuevamente censurar a RDN y a Christian Chena a través de la Corte Suprema. TEDIC, junto a otras organizaciones, presentó un amicus curiae para defender la libertad de expresión y alertar sobre el abuso de la Ley 5777.”

01/08/2024 | *The Guardian*

Argentina will use AI to ‘predict future crimes’ but experts worry for citizens’ rights.

“El Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información dijo que estas tecnologías han sido históricamente utilizadas para “perfilar a académicos, periodistas, políticos y activistas”, lo que, sin supervisión, amenaza la privacidad.”

30/07/2024 | *El País*

Javier Milei’s government will monitor social media with AI to ‘predict future crimes’ | International.

“El CELE dijo que su investigación sobre las prácticas de ciberpatrullaje en Argentina y otros países de América Latina indica que “a menudo no se cumplen los principios de legalidad y transparencia. La opacidad en la adquisición e implementación de tecnologías y la falta de rendición de cuentas son preocupantes. En el pasado, estas tecnologías se han utilizado para perfilar a académicos, periodistas, políticos y activistas.” En ese contexto, “sin supervisión o controles y equilibrios, se amenazan la privacidad y la libertad de expresión.”

14/06/2024 | *Derechos Digitales*

¡Cuidado, te están vigilando!

Expertas del Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información (CELE), en un artículo publicado en ocasión del Protocolo vigente durante 2020, ponen en duda la diferencia entre las tareas de “vigilancia” y las de “inteligencia”, a la hora de la utilización de fuentes abiertas por parte del Estado. Allí resaltan la normativa local respecto de las tareas de inteligencia, enmarcadas en los establecido por la Ley de Inteligencia Nacional (25.520), el Decreto 1311/15 y subsiguientes, la Ley de Seguridad Interior y el Código Procesal Penal de la Nación.

29/02/2024 | *Chequeado*

“Cierre del INADI: ¿cómo trabajan contra la discriminación, la xenofobia y el racismo otros países?”

Agustina del Campo, “Indudablemente, el Estado tiene obligaciones en esta materia de seguimiento, monitoreo, prevención e investigación”. Y agregó: “En caso de eliminar el INADI, lo que cabe preguntarse es: si esta política (la de tener un organismo con este tipo de facultades) no gusta, pues cuál será la política alternativa que se adopte para lidiar con esta temática”.

Acerca del CELE

El Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información (CELE) fue creado en el año 2009 en el ámbito de la Facultad de Derecho de la Universidad de Palermo con el objetivo de realizar estudios que se constituyan en herramientas útiles para sectores de la sociedad civil, periodistas, instituciones gubernamentales y académicas dedicados a la defensa y a la promoción de estos derechos en el mundo.

La creación del CELE responde a la necesidad de construir espacios de debate dedicados a reflexionar sobre la importancia, los contenidos y los límites de estos derechos a nivel global. Para esto, el centro se propone dialogar y trabajar en conjunto con otras unidades académica, expertos, sociedad civil y foros.



Objetivos

- Fomentar junto a distintas unidades académicas la profundización de estudios en cuestiones vinculadas a la libertad de expresión y acceso a la información.
- Desarrollar estudios, guías y recomendaciones tendientes a generar un impacto concreto en el desarrollo y la comprensión de políticas públicas en esta materia.
- Generar conciencia sobre la importancia de estos derechos en sociedades democráticas, fundamentalmente en las nuevas generaciones.

Fuentes de financiamiento



Mario Bravo 1050, 7° piso. Ciudad de Buenos Aires

Tel: (54 11) 5199-4500 int. 1204/1213

www.palermo.edu/cele

E-mail: cele@palermo.edu

[@CELEUP](https://twitter.com/CELEUP) | [/CELEUP](https://www.linkedin.com/company/CELEUP)